



# Pour une collectivité + résiliente

Du 11 au 13 octobre 2023

CENTRE DES CONGRÈS DE QUÉBEC



## LA CARTOGRAPHIE PARTICIPATIVE : UN OUTIL PERFORMANT POUR LA PRÉPARATION À UN INCIDENT MARITIME

12 octobre / 14 h 45

Le Centre d'expertise en gestion des risques d'incidents maritimes (CEGRIM) souhaite présenter la méthodologie de cartographie participative comme outil d'aide à la préparation des communautés côtières pour la gestion d'un incident maritime. Tout d'abord, une initiative pilote menée avec les organisations régionales et locales de Kuujuaq sera présentée.

Cette initiative a permis 1) l'identification des sensibilités liées à la sécurité alimentaire, au patrimoine culturel et à la vulnérabilité côtière, puis 2) leur valorisation pour orienter les actions lors d'un incident maritime. Le projet de recherche sous-jacent était porté par l'Université du Québec à Rimouski et l'Université Laval, en collaboration avec le CEGRIM, la Garde côtière canadienne et Erebia. Le type d'approche intersectorielle et collaborative proposée et les retombées positives réalisées seront aussi présentées.

Par la suite, le projet de cartographie participative que nous souhaitons offrir aux communautés côtières intéressées sera présenté. Chacune des initiatives qui en découleront sera co-construite avec les communautés volontaires, en collaboration avec les directions régionales du MSP et la GCC. Les retombées visées en matière de préparation en cas d'incident maritime pour les communautés (allochtones et autochtones) seront présentées. Le CEGRIM espère qu'il suscitera l'intérêt de l'auditoire pour entamer de nouvelles collaborations.

**ASCQ**  
ASSOCIATION DE SÉCURITÉ CIVILE DU QUÉBEC

**CRIM**  
CONSEIL pour la RÉDUCTION  
des ACCIDENTS INDUSTRIELS MAJEURS

**RECO**  
affilié à CRIS

## CONFÉRENCIÈRES

### Marie Lionard – MSP/CEGRIM

Marie Lionard a travaillé pendant plus de 15 ans en recherche, fondamentale puis appliquée, sur l'écologie des systèmes aquatiques, puis dans le secteur des pêches et de l'aquaculture commerciales. Elle occupe aujourd'hui le poste de conseillère aux urgences maritimes au CEGRIM et est basée à Sept-Îles. Un de ses mandats au CEGRIM est de sensibiliser les communautés (autochtones et allochtones) à un éventuel déversement de matières dangereuses.

### Marie-Hélène Tremblay – Pêches et Océans CANADA

Marie-Hélène Tremblay a cumulé plusieurs années d'expérience dans les domaines de la gestion des urgences, de l'environnement et de la collaboration avec les partenaires. Elle est maintenant chef d'équipe pour le programme d'intervention environnementale de la GCC et basée à Québec. Un de ses dossiers est la collaboration avec les communautés autochtones en préparation aux incidents maritimes. Elle a par ailleurs codéveloppé l'approche de cartographie participative présentée ici.

### POUR PLUS D'INFORMATION

[Colloque sur la sécurité civile | Gouvernement du Québec \(quebec.ca\)](#)